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Breves

110 años de El Teniente
Un 2014 en que cumplió todas sus metas y un 2015 
de mayores desafíos fue el escenario en el que la Di-
visión El Teniente festejó sus 110 años de vida, con-
solidándose como uno de los grandes actores de la 
industria a nivel mundial.

Desayunos simultáneos en los casinos de Colón 
Alto y en Patio Rancagua sirvieron para que el 
Comité Ejecutivo, liderado por el gerente General, 
Mauricio Larraín, se reuniera con supervisores, 
trabajadores y dirigentes a recordar los hitos de 
más de un siglo de vida, y reforzar las directrices 
de los años venideros.

Larraín manifestó que "nuestra emblemática e 
histórica División ha sido protagonista de muchos 
hitos en la industria minera. Hoy día estamos en 
un momento especial y tenemos grandes desafíos 
para construir el futuro". 

El Teniente apoya 
emprenderores
Gracias a la colaboración de Codelco 
División El Teniente, catorce mujeres 
viajaron desde Coya a la Medialuna de 
Rancagua para mostrar sus produc-
tos en el espacio que les facilitó la cu-
prífera. Así,  las emprendedoras  junto 
con Fundación Sewell y representan-
tes de Kawell, empresa que fabrica 
las herraduras de cobre, exhibieron 
sus iniciativas a las 40 mil personas 
que asistieron a la 67° versión del 
Campeonato Nacional de Rodeo.

“Fuimos invitadas por Codelco a par-
ticipar del Champion 2015 y queda-
mos comprometidas para mostrar 
que Coya sí puede estar presente en 
un evento tan importante como éste”, 
comentó Bernardita Tapia,  presidenta 
de la Agrupación Tierra que Encanta.

Mejoras para   
Sanantoninos
Cuarenta pobladores de los 
sectores Villa Génesis y Planicies 
de Bellavista, del sector alto de 
San Antonio, participaron en el 
programa de nivelación de estudios 
básicos y medios apoyados por El 
Teniente y Fundación Siglo XXI.

Violeta Moreno Farías cumplió 71 
años y también un sueño: aprendió a 
leer y escribir. “Es lo más grande que 
me ha pasado”, dijo, emocionada. Su 
ejemplo fue destacado por Marcos 
Santander, director de Desarrollo 
Comunitario de El Teniente, que va-
loró el empuje de una mujer que “a 
su edad es capaz de seguir adelante, 
de dar ese paso y decir quiero más 
de mí. Volver a estudiar después de 
muchos años es admirable”.

Casa 100    
recibió visitantes
En todo un hito para la celebración 
del Día del Patrimonio en la región 
de O’Higgins se constituyó la aper-
tura de la Casa 100 y el Museo Eléc-
trico que organizó Codelco División 
El Teniente, en Coya.

Decenas de visitantes que llegaron 
desde otras comunas de la región del 
Libertador y de distintos rincones del 
país, conocieron in situ los jardines y 
el interior de la casa, cuya construc-
ción data de la década de 1920.

Ubicada a 24 kilómetros de Ranca-
gua, la vivienda es una típica casa 
del centro sur norteamericano, don-
de el pino oregón, el estuco liviano 
y la sobriedad son los principales 
elementos de construcción.
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La política de Codelco División El Teniente está sostenida en hacer una 
minería virtuosa, sustentable e inclusiva. Buscamos un desarrollo mi-
nero competitivo, coherente con el de otras actividades productivas.

Asegurar esa relación positiva entre minería y sostenibilidad del de-
sarrollo social, económico, ambiental y cultural, por cierto requiere 
de la construcción de una mirada común que surja del diálogo entre 
los actores relevantes.  

Ese espíritu se refleja, por ejemplo, en las mil palmas chilenas que 
crecerán en San Antonio.  Como lo dijo Valentina Santelices, gerente 
de Sustentabilidad y Asuntos Externos de El Teniente, “Codelco junto 
con aportar recursos para financiar gasto social que va en beneficio 
de todos los chilenos y chilenas tiene un compromiso permanente 
con la comunidad y con el cuidado del medioambiente”.

En ese contexto, la revista Comunidad es un espacio en el que El 
Teniente busca reflejar y mostrar a las comunidades vecinas a sus 
operaciones, cómo estamos comprometidos con una minería com-
petitiva en todos los ámbitos, que agregue valor a la actividad extrac-
tiva y que aporte al desarrollo de nuestro país.

Buscamos ser partícipes del sueño de construir el futuro que quere-
mos y anhelamos para el bienestar de todos los chilenos. 

Por una minería virtuosa, 
sustentable e inclusiva

Codelco División El Teniente
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Un inédito plan de arborización urbana comenzó en la co-
muna de San Antonio, gracias a un convenio entre Codelco 
División El Teniente y el municipio.

El primer paso fue la entrega de mil palmas chilenas para 
ser plantadas con la ayuda de la comunidad. 

La etapa inicial para recuperar esta especie, que fue endémi-
ca en la costa central de Chile y hoy se encuentra amenazada, 
se inició en el Mirador Talud 21 de mayo, en la avenida del 
mismo nombre.

La gerente de Sustentabilidad y Asuntos Externos de El Te-
niente, Valentina Santelices, destacó que "estamos contri-
buyendo a mejorar la calidad de vida de los vecinos de San 
Antonio y ayudando a la preservación de esta especie tan 
importante para la biodiversidad y para nuestra historia". 

El alcalde de San Antonio, Omar Vera, agradeció el apoyo de 
El Teniente. "Como ha sido en el ámbito de la educación, de la 
cultura, el deporte, del desarrollo social, hoy es en el ámbito 
medio ambiental a través de esta donación, pensando en el 
desarrollo sustentable de nuestra comuna", expresó.

Las palmas chilenas serán distribuidas en 32 puntos diferen-
tes, desde el centro de San Antonio a Llolleo, y contarán con 
el cuidado de la Dirección de Medio Ambiente, Aseo y Ornato 
de la municipalidad.

Codelco División El Teniente entregó mil unidades de esta especie 
endémica chilena para arborizar la comuna.

Palmas para San Antonio
Calidad de vida

El Teniente 
mantiene 15 mil 

ejemplares de palma chilena 
en uno de sus viveros ubicado en 

la localidad de Loncha (Alhué), donde 
además realiza diversas iniciativas para 
la conservación de la Avellanita, especie 

en peligro de extinción. 

Además, en el vivero de Hacienda 
Cauquenes (Requínoa, región de O´Higgins), 

la empresa rescata semillas y cultiva 
especies nativas del bosque esclerófilo para 

la ejecución de planes de reforestación 
(quillay, boldo, peumo, litre, bollén, 

entre otras), así como programas de 
arborización urbana comunitaria.

San
Antonio
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“Todo lo que sea para mejorar 
el medioambiente es bueno, más si 
es de una empresa importante como 

Codelco. Nos hace falta limpiar el aire 
y agradecemos mucho la inversión, que 

ahora debemos cuidar entre todos".

Sergio Alarcón, Unión Comunal 
Junta de Vecinos de San Antonio:“Es una muy linda actividad, 

especialmente porque los niños vieron 
y participaron en algo diferente. La 
entrega que hizo El Teniente es algo 
espectacular. Ojalá que muchas otras 

empresas sigan ese camino".

María Angélica Ortiz, Colegio English 
School Sagrado Corazón de María:



Luego de un año de preparación teórica y práctica en la empresa, ocho jóvenes 
de esa zona precordillerana son ahora parte de la División.

Los nuevos tenientinos 
vienen de Coya

Felices, agradecidos y emocionados estaban los jóvenes 
que, en una sencilla ceremonia, firmaron el contrato de 
trabajo que los vincula a El Teniente. A partir de ahora 
son operadores y mantenedores en las áreas de Plantas 
y Fundición. El denominador común: Todos ellos son de 
Coya, ya que el año pasado el Programa de Aprendices de 
la empresa tuvo en enfoque especial en esta comunidad.

Desde mayo a principios de septiembre de 2014, estos 
jóvenes coyinos -dos mujeres y seis hombres- hicieron 
su práctica profesional con formación en sala y práctica 
en terreno. Su evaluación fue tan buena, que la adminis-
tración decidió que continuaran en la empresa.

Los buenos resultados, también dejaron satisfechos al 
gerente de Recursos Humanos y de Sustentabilidad y 
Asuntos Externos de la cuprífera, Andrés León y Valen-

Programa de Aprendices
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tina Santelices, respectivamente, ya que este programa 
logró dos objetivos. Encontrar personal competente para 
la producción y permitir el desarrollo de jóvenes de una co-
munidad tan importante para la cuprífera como lo es Coya.

"Por primera vez acotamos este programa a una comu-
nidad determinada, en este caso Coya", dijo Andrés León, 
quien agregó que fue escogida por ser la más cercana a 
la operación y porque había un "número importante de 
personas cuyas fuentes de trabajo no están siendo lo 
suficientemente activas".

Valentina Santelices señaló que "esta iniciativa es muy 
valiosa porque le entrega herramientas a estos jóvenes 
para integrarse a la División, lo que significa un desarrollo 
no solo para ellos, sino que también para su familia".

Coya
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María 
José Arenas, 22 

años, operario base 
Gerencia Fundición.

“Es muy importante esta 
oportunidad. Cualquier chileno querría 

trabajar en esta gran empresa, por lo 
tanto hay que aprovecharla. Además, 
ser mujer y una de las primeras en la 

fundición, es un gran desafío".

Wendy Correa, su madre, comentó 
que "uno siempre desea que su hijo 

tenga un buen trabajo. Por eso, 
esta oportunidad que ofrece El 

Teniente es magnífica".

Maira Vera

Osvaldo Guajardo Axel Villegas



Al ex campamento llegaron pobladores de Coya, Machalí, Alhué, 

Olivar, Rancagua, Codegua, Doñihue y San Antonio, que disfrutaron 

de una jornada llena de historia y cultura. 

Más de 600 vecinos 
vivieron el patrimonio 
en Sewell

Visita organizada por División El Teniente
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Sewell



“Acabamos de entrar con los niños 
al Museo de la Gran Minería de Sewell y 
quedaron sorprendidos con lo que vieron. 

Para ellos venir a un lugar con tanta 
historia y que además es muy distinto a 

Alhué. Es una gran experiencia”.

Nelson Ponce, profesor de la
 escuela San Alfonso de Alhué:“Es un sueño cumplido llegar hasta acá. 

Además, estoy feliz porque me acompañó 
una nieta. Cuando tenía diez años vine 
a visitar a unos tíos y nunca había vuelto. 

Es maravilloso ver cómo todo se mantiene 
precioso. Me siento afortunada de volver".

Margarita Vidal, 
vecina de Olivar:

MiComunidad / 9
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Un día lleno de emociones vivieron las 614 personas, es-
pecialmente de Coya, Machalí, Rancagua, Olivar, Codegua, 
Doñihue, Alhué y San Antonio, que visitaron el campamento 
minero de Sewell este sábado, invitados por la empresa.

División El Teniente y la Fundación Sewell pusieron a dis-
posición de los visitantes todos los edificios y el museo 
de este Patrimonio de la Humanidad reconocido en 2006 
por la UNESCO.

La gerente de Sustentabilidad y Asuntos Externos de la 
División El Teniente, Valentina Santelices, resaltó que la 
llamada “ciudad de las escaleras” es un ejemplo de la po-
lítica de Desarrollo Sustentable que guía el quehacer de la 
empresa. “Para nosotros es un orgullo tener en nuestras 
instalaciones a la cuna de la gran minería en Chile y que 
la comunidad pueda conocerla. A la fecha, más de 200 
mil personas han visitado el campamento y vamos seguir 
trabajando para que este número siga creciendo”, dijo.

La fiel         
locomotora 

Los trabajadores de la empresa, a 
través de la gerencia de Minas y repre-
sentados por el superintendente de Man-
tenimiento, Juan Pincheira, entregaron al 

museo de Sewell una locomotora que prestó 
servicios en la mina desde 1928. Esta máquina 

General Electric fue fabricada en Pensilva-
nia, Estados Unidos. Pese a su antigüedad, 
prestó servicios durante 86 años, lo que le 
valió el aprecio de generaciones de fe-
rrocarrileros de la mina El Teniente. En 
agosto del año pasado, fue restaurada 

en los talleres de mantenimiento 
de Punta de Rieles en Sewell.

Un siglo de scoutismo 
División El Teniente y la Fundación 
Sewell reconocieron a la Brigada Scout 
Número 1, que cumplió 100 años de historia 
y que aún sigue activa.

Su presidente, Segundo Rojas, aseguró que 
para ellos fue un honor participar en esta ac-
tividad en la que División El Teniente cumplió 
110 años. “Ambas instituciones nos desarrolla-
mos en un escenario similar y con objetivos 
no tan distintos. Ambos buscamos pro-
porcionarle a la población sewellina 

alegría y bienestar”, recalcó.

“En esta oportunidad hemos venido con más de 600 per-
sonas de comunidades como Coya, Machalí, Rancagua, 
Codegua, Olivar, Doñihue, Alhué y San Antonio y el 2015 
han asistido 53 colegios de Rancagua, Machalí, El Olivar, 
Doñihue, Requínoa y Codegua, gracias a un convenio que 
tenemos con el Ministerio de Educación”, agregó.

El Teniente además participa activamente en el Plan Es-
tratégico para la Conservación del campamento que lleva 
a cabo la Fundación Sewell.

El director Ejecutivo de este organismo, Felipe Ravinet, 
destacó que desde el 2006 han recuperado 23 edificios, 
con 28 mil metros cuadrados en total. “En la actualidad 
seguimos en el proceso de rescate patrimonial e incorpo-
rando nuevas tecnologías para que los visitantes conozcan 
el tremendo desafío épico de hombres y mujeres que 
crearon este mineral hace 110 años”.
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“Trabajé en Sewell hace 45 
años, aunque solo por dos años. Pero 

se mantiene bonito y hay que cuidarlo 
porque es un lugar histórico. Valió la pena 

esta visita, sobre todo para mi señora 
(Rosa Parra), que es de Valdivia".

Agustín Ávila Pérez, 
Machalí.

“Primera vez que vengo y lo 
encontré grande. Me gustó el estilo de 
los edificios. Mi suegro trabajó acá. La 
gente debe haber sido delgada con 

tanto subir y bajar escaleras…"

Belinda García, 
Coya.

Parroquia de Sewell



Sewell

Desde 1998 a la fecha, 19 mil alumnos han visitado la 

llamada Ciudad de las Escaleras gracias al convenio 

entre El Teniente y el Ministerio de Educación.

Desde 1998 a la fecha, 19 mil alumnos han visitado la 

llamada Ciudad de las Escaleras gracias al convenio 

entre El Teniente y el Ministerio de Educación.

2.300 escolares ya 
conocieron Sewell

Visitas Mineduc 2015Visitas Mineduc 2015

2.300 escolares ya 
conocieron Sewell
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La gerente Valen-
tina Santelices resaltó 

los positivos resultados de esta 
iniciativa educacional. "Vamos a 
perseverar en estos programas, de 

manera de mantener esta apertura de 
nuestra División. Estamos orgullosos de 

este convenio con el Ministerio de Educa-
ción, que ha permitido que muchos escola-

res visiten estas instalaciones".

El objetivo de estas visitas apunta a que 
los estudiantes valoren la riqueza del 
patrimonio de Sewell y conozcan el 

lugar donde se generó la historia de 
la Gran Minería.

El convenio de visitas escolares acordado por El Tenien-
te y el Ministerio de Educación, ha funcionado en forma 
ininterrumpida desde 1998 y hasta la fecha ya son 19 mil 
estudiantes que han tenido la oportunidad de conocer este 
Patrimonio de la Humanidad.

La iniciativa busca que, en forma gratuita, los estudian-
tes de menos recursos de Rancagua, Machalí, Doñihue, 
Requínoa, Codegua y Olivar puedan conocer la cuna de la 
gran minería en Chile.

La gerente de Sustentabilidad y Asuntos Externos de El 
Teniente, Valentina Santelices, y la directora provincial 
de Educación de Cachapoal, Marcela Droguett, enca-
bezaron la jornada de inicio del programa 2015 en el 
campamento minero.

A ella asistieron los primeros establecimientos invitados: 
Colegio Integrado Libertador Simón Bolívar de Rancagua, Los 
Llanos de Machalí, Jesús Andino de Codegua, escuela Gultro 
de Olivar, Canadá de Requínoa y Laura Matus de Doñihue.
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ROCA

Soy el mineral que 
está en el macizo ro-
coso. Cada día, a pri-
mera hora, inicio el 
camino que me con-
vertirá en el cobre 
que desde hace 110 
años emerge desde 
El Teniente para hacer 
grande a este país. 

CERRO

Mi principal origen está 
en los históricos cerros, 
donde los viejos utilizan 
explosivos para frag-
mentar la roca y luego 
extraerla. Antes era 
todo más artesanal. En 
la actualidad hay una 
coordinación que no 
deja espacio para una 
conducta riesgosa.

TREN

El tren que tanto marcó a 
la historia de Chile sigue 
presente en la División 
como principal medio de 
transporte para sacarme 
de la mina (FFCC Teniente 
8) y del Rajo (FFCC Tenien-
te 5 Norte).

TREN

Tal como al inicio del viaje que me 
transformaría en el sueldo de Chi-
le, el tren es el que me lleva hacia 
el mar. Luego de 5 horas llego a 
puerto para mi último embarque.

PUERTO

San Antonio, Valparaíso y 
Ventanas son los puertos 
por los que salgo al mundo.

COLÓN

En la Planta Concentradora de 
Colón, tras un periplo de casi un 
día desde la tronadura, se produce 
el proceso que permite extraer el 
cobre. Hasta ahí llego en forma de 
pulpa desde la histórica planta de 
Sewell o bien como piedra para un 
proceso de chancado y molienda. 
Posteriormente, gracias a la flo-
tación, me transformo en concen-
trado. El proceso dura 24 horas. 

RAJO

El Rajo Sur es la faena en 
superficie que ha permi-
tido diversificar la pro-
ducción tenientina. Ahí, 
la tronadura es acom-
pañada por grandes 
camiones de extracción 
que me trasladan hasta 
el pique de vaciado.
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FUNDICIÓN

El Convertidor Teniente, creación orgullo de nuestra 
División, permite que me transforme en metal blanco 
gracias a la fusión del concentrado, sin el aporte de 
energía externa. Luego, gracias al Convertidor Peir-
ce-Smith paso a ser cobre de alta calidad y las rue-
das de moldeo me dejan como ánodo con un 97.7% de 
pureza. Desde que llego como concentrado hasta que 
parto como ánodo han transcurrido otras 8 horas.

CARRETERA-CAMIONES

El proceso de producción ya fina-
lizó y con ello abandono el área 
alta de la División El Teniente, a 
través de camiones que me tras-
ladan desde Caletones a Olivar en 
aproximadamente 45 minutos.

ETEO

A diario, del orden de 1.000 toneladas 
del metal rojo llegan hasta el Patio del 
Cobre, ubicado junto a la planta ETEO 
en Olivar. Luego de someterme a un 
proceso de pesaje y control de calidad, 
a eso de las 00:00 horas parto rumbo a 
los puertos de destino.

RANCAGUA

Desde el cerro hasta el mar que lo lleva a destino. Este es el proceso que a 
diario permite a El Teniente producir el metal rojo.

Milígramo de cobre
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Rancagua

Doce mujeres recibieron diploma que certificó su presencia en el curso de 
deshidratadores de fruta y hortalizas, que organizaron Codelco, Sence (Servicio 
Nacional de Capacitación y Empleo), y la OTEC Transcap.

Secos en 
capacitación

Población Dintrans
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Después de dos meses de capacitación (equivalentes a 202 
horas), 12 mujeres de la Población Dintrans, en Rancagua, 
recibieron el diploma que certificó su presencia en el curso 
de deshidratadores de fruta y hortalizas, que organizaron 
Codelco División El Teniente, Sence (Servicio Nacional de Ca-
pacitación y Empleo), y la OTEC Transcap.

 “Fue una buena oportunidad para nuestras vecinas. Codelco 
siempre está presente en el sector Dintrans y para las dueñas 
de casa fue la oportunidad de hacer algo distinto. Yo también 
hice el curso tiempo atrás y ahora se sumó mucha gente 
joven”, comentó María Manríquez, presidenta de la Junta de 
vecinos de la población. 

Aldo Bravo, instructor de la capacitación, explicó que el 30 
por ciento de las clases fueron teóricas y el resto prácticas. 
En su primera etapa, fueron explicados algunos conceptos 
como energía solar y sus aplicaciones agrícolas; formas de 
transmisión de calor; tratamiento de la fruta; higiene y con-
taminaciones cruzadas, entre otros. En su segunda etapa, 
las pobladoras debieron tomar el serrucho y el martillo para 
construir ellas mismas el artefacto.

“El Teniente es un apoyo importante para el desarrollo de 
estas actividades en estos sectores. Es un positivo aporte 
porque acerca a la gente a conocer conceptos e ideas sobre 
ahorro y eficiencia energética”, dijo el instructor.

En el curso, 
las mismas 

participantes 
construyeron 

y probaron los 
secadores.
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“Me pareció muy buena esta 
oportunidad de conocer y aprender algo 

nuevo. Me costó un poco construir el 
secador porque nunca había tomado el 
taladro, pero nos enseñaron con mucha 

paciencia. Voy a usarlo para deshidratar 
charqui y venderlo”.

Denisse Orellana

“Fue una muy buena experiencia. No 
fue sencilla la etapa de armar el secador, 
pero logré construirlo finalmente. Espero 
que sigan con estos proyectos porque 

estos cursos benefician mucho a la gente 
que está situación de riesgo social”.

María Castro

“Lo pasamos súper bien y  
aprendimos muchas cosas que nunca 

habíamos hecho antes, como tomar un 
taladro. Le agradezco a El Teniente 

por tenernos presentes en este curso y 
ojalá sigan haciendo más talleres para 

emprender”.

Catherine Orellana



Alhuelinos en el 
corazón de Carén

Mesa de diálogo

Alhué

Invitados por El Teniente, los integrantes de la mesa de diálogo de Alhué visitaron 
las obras de peraltamiento del muro del embalse.
Invitados por El Teniente, los integrantes de la mesa de diálogo de Alhué visitaron 
las obras de peraltamiento del muro del embalse.
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“Los temas en los que teníamos 
consultas fueron bien explicados. 

Pensábamos que todos los relaves llevaban 
los mismos elementos y no es así”.

María Paz Fuenzalida, tesorera 
del Centro de Padres del Colegio 

San Alfonso de Alhué: 

“Aquí pudimos conocer el trabajo que 
se ha hecho y el que se está haciendo. En 
la visita pudimos apreciar la purificación 
que se ha hecho del agua, a través de la 

planta de abatimiento”. 

Herminia Barraza, presidenta de la 
Junta de Vecinos de Hijuelas de Pincha:

Ansiosos se encontraban algunos de los miembros de la 
mesa de diálogo de Alhué por profundizar su conocimiento 
sobre cómo funciona el Embalse Carén. La División apro-
vechó entonces el comienzo de las tareas de elevación 
de su muro de contención para invitarlos a recorrer el 
recinto, además de la PAMo, Planta de Abatimiento de 
Molibdeno, y responder a sus inquietudes.

Luego de una extensa y detallada exposición inicial, a 
cargo, entre otros, de Andrés Campos, jefe (s) de la Unidad 
de Relave, los presidentes de las juntas de vecinos, repre-
sentantes de los apoderados del Colegio San Alfonso de 
Alhué y de la Municipalidad de esta comuna, visitaron la 
estructura que opera desde hace 30 años tratando aguas 
de los relaves de El Teniente. 

José Carrasco, director del Departamento de Salud de 
la Municipalidad de Alhué, comentó que “me pareció im-
portante conocer el compromiso que tiene El Teniente 
con la salud y la seguridad de la gente”. Eulalia Lizama, 
presidenta de la Unión Comunal de la Junta de Vecinos 
de Alhué, dijo agradecer a Codelco “la posibilidad de 
aclarar dudas”. 

Por su parte, Marcos Santander, director de Desarrollo 
Comunitario, declaró que esta visita se enmarcó dentro 
de un mandato de “nuestro gerente General y de nuestra 
gerente de Sustentabilidad, en hacer una minería virtuosa, 
sustentable e inclusiva. Estamos muy contentos, porque 
pudieron conocer el estándar Codelco”.

Peraltamiento 
“En esta etapa estamos peraltando 
(subiendo) el muro de contención en nueve 
metros más, es decir, hasta la cota 228”, infor-
mó Rodrigo Moyano, jefe de construcción de 
la sexta etapa del Embalse Carén, de la Vice-
presidencia de Proyectos.

El especialista agregó que estos trabajos se ha-
cen cada cinco o seis años y que se usan cerca 
de dos millones de metros cúbicos de movimien-
to de tierra. “Los elementos que componen la 
estructura de la presa corresponden en un 
80% a enrocado. El resto son materiales 

drenantes e impermeables, como 
arcilla, que impiden filtraciones 

indeseadas”.
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La organización, que reúne a esposas de ejecutivos de la División El Teniente, 

profesionales voluntarios y personal técnico de apoyo, realizó en 2014, 1302 

atenciones médicas y dentales en beneficio de la comunidad.

La buena salud del 
Comité Santa María

20 años apoyando a la comunidad



MiComunidad / 21

Centenares 
de escolares 
de Rancagua 
y Requínoa 
aprendieron   
a mejorar su  
higiene bucal.

Apoyo para 
una mejor sonrisa

Salud bucal

Operativo de salud

Gran cruzada odontológica

Clínica

Total

Entrega a 
estudiantes 

1533

505

720

-

2758

Entrega a 
profesores 
y personal 

200

95

60

-

355

Total

1733

600

780

350

3463

Hace dos décadas, el Comité de Ayuda Santa María surgió 
del interés de las esposas de ejecutivos de El Teniente por 
apoyar necesidades médicas y dentales de la comunidad.  
En más de veinte años, su labor solidaria se ha ido conso-
lidando y así lo refleja el trabajo realizado en 2014 y lo que 
proyectan para 2015. 

“Somos un granito de arena para aportar a que el mundo sea 
más hermanable y preocupado por el otro que lo necesita. 
Aportar permite hacer al otro un poco más feliz”, explica 
María José Bórquez, esposa de Mauricio Larraín, gerente 
General de Codelco División El Teniente, y presidenta del 
Comité Santa María.

El año pasado, la Clínica Dental del Comité atendió a institu-
ciones tan diversas como el Ministerio de Desarrollo Social, 
Sernam, Caritas, Oficina de la Mujer, Colegio Blest Gana de 
Rancagua, Colegio Santa Filomena de Rancagua, Colegio 
Educación Especial Dr. Albert Schweitzer de Requínoa y 
Hogar María Ayuda, además de pacientes de la población 
Dintrans, en Rancagua,  y de Coya, Machalí, Quinta de Tilcoco, 
Rancagua, Santa Cruz, entre otras localidades.

“El centro entrega atención primaria y especialidades a 
personas de escasos recursos que generalmente no tiene 
acceso a este tipo de cuidado. Su funcionamiento involucra 
la acción conjunta de las socias del Comité, profesionales 

voluntarios del área dental y personal técnico de apoyo”, 
cuenta María José Bórquez.

En 2014, en ortodoncia se entregaron 17 aparatos removibles 
y 7 aparatos fijos de elevado costo que son de difícil acceso 
para personas de escasos recursos. En periodoncia se ter-
minaron 10 tratamientos completos.



Ha sido una visita  
muy productiva y 
clarificadora".

María Estrella Montero, 
alcaldesa de Olivar. 
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Olivar



Después de casi dos horas de recorrer en detalle y conocer 
la forma en que se trabaja en la Estación de Transferencia 
El Olivar, el balance de la alcaldesa de esa comuna, María 
Estrella Montero, fue de satisfacción. “Esta visita era muy 
necesaria y ha sido, en lo personal, muy productiva y clarifi-
cadora”, dijo la autoridad, que llegó hasta esas dependencias 
de Codelco El Teniente junto con sus concejales y los jefes 
de servicios de la municipalidad.

Era la primera vez que representantes edilicios de la comuna 
visitaban la planta, un recinto fundamental en la logística de 
la División. 

Valentina Santelices, gerente de Sustentabilidad y Asuntos 
Externos, explicó el contexto en el que se generó la visita. 
“Estamos impulsando la ejecución de un proyecto de trans-
porte de concentrado de cobre en contenedores y dentro de la 
minería que impulsamos, que es inclusiva, virtuosa y susten-
table, le contamos al concejo municipal de qué se trata esta 
innovación y además los invitamos a conocer cómo funciona 
la estación hoy y cómo sería en el futuro”, dijo.

Por primera vez, la alcaldesa, 

concejales y jefes de servicio de la 

Municipalidad de Olivar estuvieron en la 

Estación de Transferencia ubicada en 

esa comuna y conocieron los estándares 

con los que trabaja El Teniente.

Inédita visita 
a planta Eteo

Positiva evaluación de autoridades  

“Valentina Santelices tuvo la gentileza de acompañarnos en 
las sesiones a la que la invitamos y ahora nos faltaba cono-
cer en terreno ver cómo en la práctica se va a realizar este 
proyecto”, comentó la alcaldesa.

Actualmente, el proyecto de transporte de concentrado de 
cobre se encuentra en proceso de licitación y una de las po-
sibilidades es que sea adjudicado de manera bimodal, “de 
tal forma que el concentrado ya no vaya en un camión hacia 
el puerto, sino que llegue a la estación en un contenedor ce-
rrado y luego sea transferido al tren y se vaya por vía férrea. 
Ambientalmente es un proyecto que solo tiene beneficios 
porque, entre otras bondades, permite un menor tráfico de 
camiones”, explicó Valentina Santelices.

Al finalizar la visita, María Estrella Montero aseguró que “el 
balance es sumamente positivo porque nos ha permitido 
conocer en terreno cómo será el proceso del paso del con-
centrado de cobre en esta planta y, lo principal, que el concejo 
pueda tener claridad y salir de las dudas que se han planteado 
en las sesiones. Ha sido muy productiva y clarificadora”.
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